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Die Konsonantische Deklination

Worum geht’s? (Vorbemerkung)

Die Konsonantische Deklination gehört gemeinsam mit der Mischdeklination und der i-Deklination zur so genannten „Dritten Deklination“. Da die meisten Wörter zur Konsonantischen Deklination gehören, ist es wichtig, dass du dich zunächst gut mit dem fachlichen Hintergrund vertraut machst:

Darum geht’s! (Fachlicher Hintergrund)

· Wie auch bei der a-, o-, e- und u- Deklination, musst du zuerst ein Fallspezialist werden!
Keine Angst: Viele Endungen erinnern an die bereits bekannten Deklinationen!


pastor, pastoris m.
	
	Singular
	Plural

	Nom.
	pastor
	pastor-es

	Gen.
	pastor-is
	pastor-um

	Dat.
	pastor-i
	pastor-ibus

	Akk.
	pastor-em
	pastor-es

	Abl.
	pastor-e
	pastor-ibus



der Hirte

	
	Singular
	Plural

	Nom.
	der Hirte
	die Hirten

	Gen.
	des Hirten
	der Hirten

	Dat.
	dem Hirten
	den Hirten

	Akk.
	den Hirten
	die Hirten

	Abl.
	(mit dem) Hirten
	(mit den) Hirten



nomen, nominis n.

	
	Singular
	Plural

	Nom.
	nomen
	nomin-a

	Gen.
	nomin-is
	nomin-um

	Dat.
	nomin-i
	nomin-ibus

	Akk.
	nomen
	nomin-a

	Abl.
	nomin-e
	nomin-ibus



der Name

	
	Singular
	Plural

	Nom.
	der Name
	die Namen

	Gen.
	des Namens
	der Namen

	Dat.
	dem Namen
	den Namen

	Akk.
	den Namen
	die Namen

	Abl.
	(mit dem) Namen
	(mit den) Namen


· Präge dir die Endungen für die einzelnen Fälle genau ein!

Beachte dabei:

· Die Endungen von pastor gelten für alle maskulinen und femininen Wörter (so auch beispielsweise für religio, religionis f.)

· Für die neutralen Wörter gilt wiederum:
Nominativ Sg. = Akkusativ Sg.








Nominativ Pl. = Akkusativ Pl. und endet auf –a

· Hier kannst du deine neuen Kenntnisse vertiefen
!

· Achte besonders auf die Endung des Genetivs auf –is!

Sie gibt dir folgende Infos:

· Alle Wörter, die im Genetiv auf –is enden, gehören zur Dritten Deklination.

· Gemeinsam mit dem Nominativ gibt dir der Genetiv das Geschlecht des Wortes an (siehe Geschlechtsregeln).

· Erst aus dem Genetiv kannst du den Stamm eines Wortes erkennen, von dem aus die restlichen Fälle gebildet werden ( „Genetiv – –is = Stamm“

Leider ist bei Wörtern der Konsonantischen Deklination das Geschlecht nicht so leicht erkennbar wie bei den anderen Deklinationen, doch du kannst sie dir mit wenigen einfachen Regeln leicht merken ( Geschlechtsregeln.

So geht’s! (Übungsteil)

· Bist du schon ein Fallspezialist?

Sieh dir die Endungen genau an und vervollständige die folgenden Tabellen!

	
	Singular
	Plural

	Nom.
	religio
	religion-

	Gen.
	religion-is
	religion-

	Dat.
	religion-
	religion-

	Akk.
	religion-
	religion-

	Abl.
	religion-
	religion-


	
	Singular
	Plural

	Nom.
	die Religion
	

	Gen.
	der Religion
	

	Dat.
	
	

	Akk.
	
	

	Abl.
	
	


· Bist du fit in den lateinischen Sprichwörtern?

Färbe die Wörter der Konsonantischen Deklination rot ein, bestimme sie nach Fall, Zahl und Geschlecht und übersetze den Spruch!

Wenn du ein Vokabel nicht kennst, benütze das Online-Wörterbuch!

	Sententia
	Bestimmung
	Übersetzung

	homo homini lupus
	1.F.Sg.m.

3.F.Sg.m.
	Der Mensch ist dem Menschen ein Wolf.

	cum grano salis
	
	

	in vino veritas
	
	

	panem et circenses
	
	

	variatio delectat
	
	

	pater noster
	
	

	repetitio est mater studiorum
	
	

	per pedes
	
	

	magna cum laude
	
	

	tempora mutantur
	
	

	silent leges inter arma
	
	

	quod licet Iovi non licet bovi
	
	

	nihil novi sub sole
	
	

	adversae res admonent religionem
	
	

	requiesca(n)t in pace
	
	

	gaudeamus igitur, iuvenes dum sumus
	
	

	sui generis
	
	

	limbus patrum
	
	

	non potest amor cum timore misceri
	
	

	in camera caritatis
	
	

	amor est parens multarum voluptatum
	
	

	dii nos quasi pilas homines habent.
	
	


· Bist du schon sattelfest...

[image: image1.png]Dii nos quasi pilas homines habent
Die Gitter haben uns wie einen Ball.



...oder spielen die Götter auch mit dir?
Stelle die entsprechenden Formen von flos pulcher und arbor nostra neben die folgenden Substantiva! Vergiss nicht vorher Fall, Zahl und Geschlecht zu bestimmen!

	Substantiv
	Bestimmung
	flos pulcher:

Form + Übersetzung
	arbor nostra:

Form + Übersetzung

	magistratuum
	2.F.Pl.m.
	florum pulchrorum
	arborum nostrarum

	
	
	der schönen Blumen
	unserer Bäume

	fidem
	
	
	

	
	
	
	

	serve!
	
	
	

	
	
	
	

	agris
	
	
	

	
	
	
	

	magister
	
	
	

	
	
	
	

	rei
	2.F.Sg.f.
	
	

	
	
	
	

	exercitui
	
	
	

	
	
	
	

	die
	
	
	

	
	
	
	

	verba
	
	
	

	
	
	
	


· Cave canem!

Übersetze den folgenden Text! (verändert nach P. Strohmeier, Viaticum I. Lateinisches Übungsbuch zur Via Nova, S. 36)
	Cave canem!
	Anmerkungen

	Heri dominus mane duobus servis suis imperavit: “Tu, Galle, ante meridiem in horto laborabis et flores curabis; deinde canem in campo exercebis! Et tu, Syre, ligna et aquam in culinam, ubi cena bona ab ancillis paratur, portabis; deinde Gallum in horto adiuvabis!” Cum dominus meridie villam intravit, nusquam servos, nusquam canem vidit. Gallus flores non curaverat, nihil Syrus in domum portaverat. Subito sermonem servorum ancillarumque e culina audivit. Iratus dominus cum ferula magna in culinam properavit. Ecce, Gallus et Syrus apud ancillas in culina fuerunt et iis fabulas de carcere et laboribus servorum aliorum narraverunt. “Vos ferula verberabo!”, dominus clamavit et servos petivit. Eheu! Sero canem vidit, sero servi vocant: “Cave canem!” Canis enim dominum non amavit et hominem malum petivit.
	caveo 2. = sich hüten vor
canis, -is m. = Hund

deinde = dann

lignum, -i = Holz(scheit)

culina, -ae = Küche

audio 4. = hören

iratus 3 = zornig

ferula, -ae = Stock

ecce = Siehe da!

verbero 1. = schlagen

peto 3. = losgehen auf

eheu! = o weh!

sero = zu spät


	Hüte dich vor dem Hund!

	Gestern Morgen …


· Einmal geht’s noch!

Lass dich zum Abschluss von deinem Nachbarn mündlich prüfen!

Und hier kannst du noch mehr üben
!

Hier geht’s zu den Lösungen!

� Klicke auf „Deklinationen“!


� Klicke auf „Substantiv 2“ und betätige die Weiter-Taste ganz rechts oben „>“; jetzt kannst du beginnen – befolge genau die Arbeitsanweisungen im gelben Kästchen!





